



研究発表会を終えて

副校長 久保 光弘

先月、1月22日(水)に本校で東京都教育委員会人権尊重教育推進校の研究発表会を行いました。5校時には全学年全クラスで東京都の様々な人権課題についての各教科、道徳科、総合的な学習の時間の授業を公開しました。また、研究発表会では研究部より2年間の研究の成果を、東京都内の多くの小中学校に向けて発表しました。

その発表を聞いた他校の先生と話をする中で、本校では当たり前のように行っていた花植えや桜の芽接ぎ等のような地域の方々为主体となって行われるボランティア活動は、本校の大きな特長であることに気付かされました。改めて、本校は地域の方々に様々な面で支えられていることを実感しました。

また、生徒主体の芝生維持活動や、いじめ予防の取組などが実際に機能し、活発に行われていることも、当たり前ではないことも分かりました。他校では、それらの取組が必要と理解していても、呼びかけるなど、実際の行動に移す生徒が少ないのが実情のようでした。

なぜ本校でそれらの取組に対して積極的に参加する生徒が多いのかと考えてみました。本校の研究の取組として、道徳の授業をはじめ、今回の発表のように、各教科で人権や思いやりの心について触れたり、考える機会を設けています。加えて、委員会活動等の中で実際に活動の場を設定したことで、実際に生徒が「行動しやすくなった」ことはあると思います。しかし、それだけで生徒が動けば、どこの学校でも取組は可能なはずです。

本校の生徒が互いを認め合い、思いやりのある行動に移すことができるのは、小学校からの積み重ねの成果であることはもちろん、何より御家庭での日常からのお子様に対する認め、励まし、背中を押すような関わりの姿勢があつてのことと思われました。このような御家庭の姿勢や、毎日の御家庭でのお子様との一言一言の言葉の積み重ねが、お子様に沁み込んでいる結果なのだと思います。改めて学校が地域や保護者の皆様と一緒に教育に携わっていることを感じ、地域、家庭、学校の連携を大切にする必要性を感じる機会となりました。

また、2年間本校の研究の講師として御指導くださった先生の講演では、学校教育の質を決定づける3要素として、教職員の質、カリキュラムの質、マネジメントの質をあげられていました。さらに、現在の複雑かつ多様な教育課題や教育のニーズに対応していくためには、学校全体が組織的に対応していくことはもちろんですが、御家庭、地域、教育委員会、関係小学校や関係諸機関等が、総力を挙げて対応していく「チーム学校」の考え方の重要性を示されました。確かに、生徒を囲む周囲の大人が、それぞれ良かれと思ってだとしてもバラバラのことを示しては、生徒は方向性を見失い効果的な成長にはつながりません。今後も本校は「チーム学校」づくりを進め、2年間の研究の成果を生かし、地域や家庭の教育力を最大限に発揮できるような取組を発信、実施していきます。

1年 人権出前授業 …1月15日(水) 性的マイノリティの当事者である NPO 法人プライドハウス東京より、先生をお招きして講演をしていただきました。先生自身の体験をもとにしたお話しで多様性について考え、互いを尊重する意識を高めることができました。

東京都教育委員会 人権尊重教育推進校 研究発表会

研究主題「多様性に気付き、自他を認め、共生する心をもった生徒の育成」

年組	教科等	公開授業の主な内容
1学年	道徳	「残されたボール」C 公正、公平、社会正義 人権課題「子供」
2-1	保健体育	運動やスポーツが心身及び社会性に及ぼす効果(ボッチャ体験)
2-2	技家(家庭)	家族・家庭や地域との関わり(高齢者体験)
2-3	社会	明治維新と近代国家の形成 人権課題「アイヌの人々」
2-4	道徳	「グエンさんの涙」C 公正、公平、社会正義 人権課題「外国人」
3学年	道徳	「伝えたいことがある」C 公正、公平、社会正義
A組	総合	「共に生きる社会をつくるために」

2月・3月の主な予定

2月

- 17日(月) 避難訓練※14日より変更
- 18日(火) 試験1週間前 全校朝礼
- 19日(水) SC相談日、放課後学習教室
- 20日(木) 放課後学習教室
- 21日(金) 都立一般入試 放課後学習教室
- 23日(日) 天皇誕生日
- 24日(月) 振替休日
- 26日(水) 学年末試験 国・音・保体
- 27日(木) 学年末試験 社・技家・数
- 28日(金) 学年末試験 理・英・美
専門委員会・中央委員会
桜の接ぎ木ボランティア 12:00～

3月

- 3日(月) 都立一般入試発表 ※3年①～③で給食なし
 - 4日(火) 生徒会朝礼 学校評議員会
 - 5日(水) SC相談日 避難訓練 放課後学習教室
 - 7日(金) ⑤⑥カット
保護者会(1年・2年・A組) 14:00～
 - 11日(火) 都立後期・二次入試
 - 12日(水) SC相談日 放課後学習教室
 - 14日(金) 卒業式予行(3年) 都立後期・二次発表
 - 17日(月) 給食終(3年)
 - 19日(水) 第78回 卒業式(3年)
※1・2年生は係生徒のみ参加になります。
- ※授業カットは変更になる場合がありますので、3月行事予定表で確認をお願いいたします。

2年 校外学習 …1月24日（金）に、校外学習で横浜方面への班行動を行いました。みなとみらい地区を歩くと広くて歩きやすい歩道や歩道橋にはエレベーターがあるなど、新しい街を体験することができました。さらに、港町ならではの異なる文化や歴史に触れることができ、横浜のもつ多様性も実感することができました。



3年 租税教室 …1月24日（金）に、立川税理士会の方を講師に迎えて、租税教室を実施しました。義務教育を終え、早ければ社会に出る年齢になる生徒にとって「税金って何に使われているのか」「どれくらいの金額を納めているのか」など考える有意義な時間とすることができました。

教育委員と生徒会との懇談会 …1月31日（金）に市内各中学校の生徒会役員と教育委員の方々と意見交換を行いました。他校の取組を聞き刺激を受けたり、同じ企画を実施した際の苦勞を分かち合ったりと、生徒会役員の生徒同士も親睦を深めることができました。

スクール・バディによるあいさつ運動 …2月10日（月）から1週間、スクール・バディの生徒と生活委員とで朝のあいさつ運動を行いました。お互いの存在を認める合図となる挨拶を大切にすることで、いじめにつながる人間関係のトラブルを予防しようという取組です。

1年 スキー教室 …1月29日(水)～31日(金)、長野県菅平高原で2泊3日のスキー教室を実施しました。インストラクターによるスキー実習では「できないことができるようになる楽しさ」を体験し、一緒になった班員と宿舎で気を遣いながらもうまくやっ
ていくことを学び、自分が担当した係をしっかりと行う責任感を身に付けることができました。また、夜はレク係が企画した学年レクで「王様じゃんけん」、「震源地」などのゲームをして盛り上がり親睦を深めました。今回のスキー教室を通して、ひと回り成長し2年生に向けての良い準備ができました。

校内書き初め展で入賞しました。

3年…金賞

銀賞

銅賞

2年…金賞

銀賞

銅賞

1年…金賞

銀賞

銅賞

※の生徒の作品は、東京都中学校書き初め紙上展に出品されています。

北多摩地区公立中学校美術展に出品されました。

3年…水彩画

2年…不思議な名画

1年…色と形で自己紹介

※の生徒の作品は、東京都公立学校美術展覧会(2月14日～19日)に出品されています。

敬称略